茅盾の性慾描寫論と『蝕』

『野薔薇』における性愛

枝茂人

京都大學

は

じ

め

に

など社會的問題を扱った作品に多くの研究がなされたのは、作家として知られている。「史詩」とも呼ばれる彼の作品との關係から論じることが多かったのは、このような従來の研究が、『子夜』をはじめとする長編小説を歷史や従來の研究が、『子夜』をはじめとする長編小説を歷史やが家として知られている。「史詩」とも呼ばれる彼の作品をど社會的問題を扱った作品に多くの研究がなされた長編著盾は、中國現代文學を代表するもっともすぐれた長編書の計画を扱った作品に多くの研究がなされたのは、

實践していったかを論じたい。 實践していったかを論じたい。 實践していったかを論じたい。 實践していったかを論じたい。 實践していったかを論じたい。 質践していったかを論じたい。 質践していったかを論じたい。 質践していったかを論じたい。 質談していったかを論じたい。 質談していったかを論じたい。 質談していったかを論じたい。 質談していったかを論じたい。 質談していったかを論じたい。 質談していったかを論じたい。 質談していったかを論じたい。 質談していったかを論じたい。

評論飜譯活動を精力的に行なったのは周知の事實だが、他說月報』の全面改革を實行し、西洋文學・文藝思潮の紹介、作家となる以前の茅盾が、文學研究會の一員として、『小

年以前の短編小説、

とりわけ『野薔薇』に收められた諸篇

そのような長編研究の延長綫上にあると考えてよいだろう。

しかしその一方で、茅盾が創作活動を始めた頃の一九三〇

受觀・性道德觀の形成にはスウェーデンの婦人運動家エレ 人解放思想・解放運動の紹介を行ない、様々な問題に言及 人解放思想・解放運動の紹介を行ない、様々な問題に言及 人解放思想・解放運動の紹介を行ない、様々な問題に言及 人がよいが、彼の性愛觀を探るのに必要と思われる點を 情裕はないが、彼の性愛觀を探るのに必要と思われる點を れているのは、結婚や戀愛における性道徳である。彼の戀 れているのは、結婚や戀愛における性道徳である。彼の戀 れているのは、結婚や戀愛における性道徳である。彼の戀 方、文學以外では婦人問題の分野でも、積極的に歐米の婦

茅盾はエレン・ケイの紹介を始める二カ月ほど前に、『「一

性を必ず伴うとする彼の戀愛觀が存在しているからである。

何年にもわたって言及し續けるが、その背後には、

個問題」的商権』と題する一文を書いて、結婚と戀愛とは

區別して考えるべきことを述べている。そして最後にわざ

わざ注を附して、「この文にあるすべての『戀愛』(という

性的戀愛)を指し、すべての

『愛情

であることを述べているのである。

茅盾は貞操について、

戀愛は

束縛されてはならず、愛情のみを基礎として成り立つもの

的に批判していく。時間の經過とともに若干のニュアンス は一九二○年の始めから、 の違いはあるが、 って男女間の「新道徳」と名付け、傳統的な性道徳を徹底 ン・ケイのそれの影響がきわめて强いと考えられる。茅盾 きわめて簡單に言えば、 自己の主張をエレン・ケイに倣 ーデンの婦人運動家エレ 彼のいう 「新道 語 わかる。 は性的戀愛(原文

の主張を検討していきたい。 (という語)は普通に言う愛を指す。」と彼の考える「戀愛」の中身を説明している。このことから、茅盾は婦人問題にの中身を説明している。このことから、茅盾は婦人問題にの中身を説明している。このことから、茅盾は婦人問題にの主張を検討していきたい。

茅盾は文學活動を開始した時から、すでに「人生のため

戀愛の神聖とは、

戀愛はそれ自體が他の何ものによっても

茅盾の性慾描寫論と『蝕』『野薔薇』における性愛(三枝)

けが貞操を强要されることの不合理に茅盾は反對している。

の完全な平等とは、

特に貞操の問題を指しており、

徳」とは、男女間の完全な平等と戀愛の神聖にある。男女間

中國文學報 第四十册

が掲載された。このなかで胡は、寫實主義・自然主義の文對したことで知られる胡先驌の『歐美新文學最近之趨勢』めた一九二〇年八月、『解放與改造』誌上に文學革命に反めた一九二〇年八月、『解放與改造』誌上に文學革命に反の文學」を標榜し、中國に最も緊要なものとして寫實主義の文學」を標榜し、中國に最も緊要なものとして寫實主義

フランス・ロシア文學の缺點として「喜びて男女性を敍述學に否定的な自己の見解を表明した。とりわけ、ドイツ・

描寫すること」を擧げ、これらの文學は十に九は「男女性

主義を崇拜せる文學家は、恐らくは亦法を法人に效うの趨媒の事を描繪すれば、則ち毛柏桑・搓拿の寫實主義・自然供の事を描繪すれば、則ち毛柏桑・搓拿の寫實主義・自然ている。 さらに、「我國の小說戲劇は素より喜びて男女狎の罪惡」を描いているため、靑少年に惡影響を與えるとしの罪惡」を描いているため、靑少年に惡影響を與えるとし

る自然主義が好ましくない影響を中國に及ぼすことを憂慮者なり。」と述べ、なかでもゾラ・モーパッサンに代表され向有らん、此れ則ち甚だ宜しく引きて以て戒めと爲すべき

している。

この胡先騸の文章に對して茅盾は、短い批評文「『歐美新

情愛を言えば、

卽ち淫褻に涉る。正に當に西洋の男女

うに彼の考えを述べている。 ・自然主義に對する非難に一定の反論を行なった。白話文の批判者である胡に、彼は珍しく文言で反論を行なっていの批判者である胡に、彼は珍しく文言で反論を行なった。白話文文學最近之趨勢』書後」を『東方雜誌』に寄せ、寫實主義

して、 描寫するの文學は、固より未だ中國演義小說の動もす 國の金瓶梅等の如くなるべからずと。中國の小說凡そ 爲く、男女關係描寫すべからざるにあらず、 づ。 すも能はず。 の責、當に此に在りて彼ならざるべし。 の類の小説を丼わせて之有れば、則ち青年道徳の墮落 れば言生殖器に及ぶが如きにあらざるなりと。中國此 人生の一神祕なり。之を關ざすも可ならず、之を閉ざ 言うの文學と爲さば、則ち余以爲く、西洋の男女の事 如し胡君詆る所の醜惡描寫文學を謂いて男女の事 故に愛情生活兩性關係を眞寫するの書 誨淫の書、 中國惟だ薦紳先生のみ以て言を爲すを羞 乃ち多きこと牛毛の如し。 且つ男女の事、 一册も無く 特應に中 余故に以

宜しく反拒して受けざるべからざるなり。關係を言えるの小説を引きて以て其の弊を矯むべし。

は爲に『テレーズ・ラカン』の第二版に有名な序を書き、 一二年にかけて盛んになる自然主義をめぐる論戦のいわば を提倡する者はどうしてもこのハードルを乗り越える必要 せねばならなかった。中國にあっても、この時期自然主義 興味本位な讀者に强い不滿を表明し、かつ彼の眞意を說明 に取り上げていることにある。フランスにあっては、ゾラ 小説に對し一讀して起こる反發は、それが性をあからさま がある。 文學が性を正當に扱うことを否定しない。茅盾のいう「男 めるという一定の留保を含むものであった。ただ、茅盾は 露しながら未來社會の光明を示さぬことに大きな缺點を認 前哨戰と見做されるが、茅盾自身はしかし、自然主義を全 があった。胡先驌に對する茅盾の反論は、一九二一年から 女の事」が性愛を指しているのは明白であるが、 面的に肯定していたわけではなく、それが社會の闍黑を暴 茅盾と胡先驌との間には、 ヨーロッパでもそうであったように、 自然主義に對する評價の違い 自然主義の それは

する」ことに意義があるのであって、「情愛を言へば、 り上げようとしていたことの表れといえよう。性愛描寫に が性というものをきわめて重視し、積極的に文學として取 たことは、單に自然主義の小説への辯護という以上に、彼 小説を模範として、新たな性愛描寫の導入・革新を提倡し 反って拒みて受けざるべからず。」とあるように、 係を言えるの小説を引きて以て其の弊を矯むべし。 のが茅盾の立場である。 描寫は根本的に異質であって、同列には論ぜられぬという 主義のそれが擬せられるが)と中國の誨淫の書における性愛 做す考えには同意しない。 つまり西洋の小説 (主として自然 なる性愛描寫であれ、それを含めば等しく淫書であると見 則に反するとして否定される。 ち淫褻に涉る」金瓶梅などの中國の淫書は、このような原 え、その場合でも、 學はこれをどうしても描寫せねばならぬのである。 面であって、愛情生活・兩性關係の眞實に迫るためには文 「人生の一神祕」ではあれ、隱すことのできぬ人生の一側 あくまで「愛情生活兩性關係を眞寫 さらに、 彼は胡先驌のように、 「正に當に西洋の男女關 とは 西洋の 宜しく いか 刨

茅盾の性慾描寒論と『蝕』『野薔薇』における性愛(三枝)

中國文學報 第四十册

中國現代小説」などの文章にもみられ、彼の性愛描寫論の『『歐美新文學最近之趨勢』書後」のほかに、「自然主義與評價し後者を否定するこのような茅盾の觀點は、引用した評いて西洋の小説と中國の淫書とを對比させ、前者を高く

當然であるとはいえ、彼がそれを文學と切り離さずに考え兩性關係」の不可缺の要素とみる茅盾の性愛觀からすれば極愛=性的戀愛とする茅盾の戀愛觀は、性を「愛情生活

基礎をなしていると考えられる。

ていたことが、以上から理解される。

九二七年六月、茅盾は『小說月報』第十七卷號外『中國文『『歐美新文學最近之趨勢』書後」から七年近くたった一

が、この論文は單に過去の遺産の評價だけではなく、同時描寫が文學としてなんらの價値も有さぬと斷じている。だ國の淫書の變遷とその特徴を述べ、結論として淫書の性慾に評價すべきかにあるが、茅盾は『飛燕外傳』に始まる中論文のテーマは、中國文學內的性慾描寫」を發表する。この九二七年六月、茅盾は『小說月報』第十七卷號外『中國文

なす正當な性慾描寫のありかたが述べられている。少し長にその淫書否定の論の中に、文學的價値を持つと茅盾がみ

説として世に稱せられるもの、たとえばモーパッサンの狀態を述べる中國のようなものは、古今中外に獨歩の狀態を述べる中國のようなものは、古今中外に獨歩りわけもっぱら性慾を描いた小説はほんの少ししか讀りわけもっぱら性慾を描いた小説はほんの少ししか讀りかけもっぱら性慾を描にたいのである。私はまことに淺學で、 西洋の小説を多くは讀んでいないし、 とに浅學で、 西洋の小説を多くは讀んでいないし、 といるがその主要な箇所を引用する。

るが、 (これは譯者はそのまま譯すを願わぬ)があるが、 パ 性慾描寫が情理の外に出るのとは違う。 すると言わざるをえない。 中國の小説の中の性慾描寫に比べれば、なお見劣りが 0 にも性慾描寫が頗る雅馴ではないところがいくつかあ 『ベラミ』の類は、 +}-全體としてはやはり情理の内にあって、 ンの多くの短編は淫蕩きわまりないが、 その中に目を覆うばかりの篇章 モーパッサンの『女の一生』 (中略) しかし、 中國 性交に モ

いみな變態性慾の研究である。ところがおどろいたこ寫ではない。(中略) 通例、性慾描寫の文學はたいてついてはやはり虛寫であって、中國の小説のような實

とに中國の性慾文學は例外なのである。

(第一章)

「そこで我々は、中國文學の中の性慾描寫は始めか「そこで我々は、中國文學の中の性慾描寫の も悪魔の道に入りこみ、中國をして正當な性慾描寫の 文學をなからしめたと言わざるをえない。性慾描寫の 文學をなからしめたと言わざるをえない。性慾描寫の する――の表現にあることを我々は知ら はばならない。病的性慾を表現したいのであれば、性 と言わざるをえない。性慾描寫の はばならない。病的性慾を表現したいのであれば、性 と言わざるをえない。性慾描寫の と言わざるをえない。性慾描寫の と言わざるをえない。性慾描寫の と言わざるをえない。性慾描寫の と言わざるをえない。性慾描寫の と言わざるをえない。性慾描寫の

性愛描寫のありかたを示している。

そしてその場合、あるべき性慾描寫の模範とまでは言わぬつ新たな性慾描寫の提倡にあったことは容易に理解される。比させ、中國の淫書を否定的媒介として、文學的意義をも比させ、中國の淫書を否定的媒介として、文學的意義をも

描寫すべきではない。

(第五章)

に「性慾描寫の目的」を付け加えることによって、一つのとんど同一であり、「中國文學內的性慾描寫」では、 さらの小説を引きて以て其の弊を矯むべし」とする考え方とほ趨勢』書後」で述べた「正に當に西洋の男女關係を言えるうな發想は、一九二〇年九月に茅盾が「『歐美新文學最近之んじ、「虛寫」を用いる手法を高く評價している。 このよんじ、「虛寫」を用いる手法を高く評價している。このよ

であって「實寫」ではないことの二點を舉げている。「情理「全體として情理の內」にあり、性交については「虛寫」モーバッサンに對する辯護だが、モーパッサンの作品は、では、茅盾の性慾描寫論を少し詳しく見てみよう。まず

それを暗示させる書き方を指すと考えてよい。「情理の内」とは、性行爲をそのものズバリとかくのではなく、讀者にり込まれているのを言うのであろう。これに對して「虚寫」の内」にあるとは、小説の筋や登場人物の感情の自然な流の内」にあるとは、小説の筋や登場人物の感情の自然な流

定的な評價をあたえている。さて、この二點が敍述ないしと「虛寫」とは中國には從來なかったものとして茅盾は肯

義の作家、モーパッサンの作品を擧げ、その「情理」を重

茅盾の性慾描寫論と『蝕』『野薔薇』における性愛(三枝)

にせよ、大きな手がかりとして十九世紀フランスの自然主

— 131 —

しないが、茅盾が「中國文學內的性慾描寫」の第五章で、 性慾」「變態性慾」の意味するところは必ずしもはっきり また、「變態性慾の研究」という言葉も用いている。 の目的としては茅盾は「病的性慾の表現」を擧げている。 は描寫の問題として擧げられているのに對して、 性慾描寫 「病的

的性慾」は「一 所謂性的倒錯を指すものではないことは理解される。「病 から「變態心理」と言わせていることからみて、それらが 男への憎惡を露わにする慧女士について、主人公章靜の口 ていることや、『幻滅』の第六章で、 ィスティックな行爲を中國特有の現象として嚴しく非難し 『金瓶梅』の主人公西門慶を「色情狂」と呼び、彼のサデ 種の社會的心理的病であり研究に値する」 過去の男性體驗から

て性愛をとりあげることでもなく、 の目的とは、性愛描寫それ自體が描寫の目的ではない、つ とする言い方からうかがえることは、茅盾のいう性慾描寫 個人的な嗜好として性愛が描かれることでもない。 作家が エロスを表現したいという強い慾求にかられ また作中人物の純粹に そうで

はなく、

登場人物の歪められた性的行動・意識(どのような

て、社會が生み出した様々な病理を解き明かすことに眞 狀態が歪められているとするかはひとまず置くとしても)を通し たっては「情理」と「虚寫」とが重んぜられねばならない 目的があると言えよう。またそうであればこそ、 創作にあ

わけである。

と考えぬし、また浮薄にも流れない。ただ讀者に一つの悲 では、(性慾を…引用者)まったく孝悌義行同様に扱 ている。彼らも性慾は描寫する。ただ、彼らの性慾の見方 作者は一つの人生に對して、完全に客觀的冷靜な頭腦 か。「自然主義與中國現代小說」の中で茅盾は、「自然派 茅盾のこのような性慾描寫論は何に由來するのであろう 猥褻 で見

寫生しながら、かりそめにも情慾など感じないのに、批評 この小説(『テレーズ・ラカン』…引用者)を卑猥とおっしゃる 畫家の立場と同じだった。 家から畫の生き生きした肉體がわいせつだといわれたら、 させるのである。」と述べている。これは、「畫家は裸體を 哀の人生を見せ、彼が描寫するものが性慾である事を忘 あっけにとられてしまうだろう。私の立場はまさに、 (中略) 道徳のおすきな連中は、 その

にいる司ンよびもつ「いいら(グラウ里番者…川田舎)つ告のといえる。また、「中國文學內的性慾描寫」の「性慾描寫のといえる。また、「中國文學內的性慾描寫」の「性慾描寫のといえる。また、「中國文學內的性慾描寫」の「性慾描寫のといえる。また、「中國文學內的性慾描寫」の「性慾描寫のが、私は意識的に卑猥なものを盛りこもうなどとは、一瞬が、私は意識的に卑猥なものを盛りこもうなどとは、一瞬が、私は意識的に卑猥なものを盛りこもうなどとは、一瞬が、私は意識的に卑猥なものを盛りこもうなどとは、一瞬が、私は意識的に卑猥なものを盛りこもうなどとは、一瞬が、私は意識的に卑猥なものを盛りこもうなどとは、一瞬が、私は意識的に卑猥なものを盛りこもうなどとは、一瞬が、私は意識的に卑猥なものを盛りこもうなどとは、一瞬が、私は意識的に卑猥なものを感りにある。

ほぼ間違いない。 はぼ間違いない。 には間違いない。 には間違いない。 にはこれも同じくゾラの「かれら(ゾラの理解者…引用者)の結 にば間違いない。 にば間違いない。 にば間違いない。 にば間違いない。

茅盾の性慾描寫論と『仙』『野薔薇』における性愛(三枝)め、その影響や反響はほとんどなかったと思われるが、一崎 でに商務印書館内の保守派の反對にあって削除されたた

「中國文學內的性慾描寫」は、『小說月報』の出版

後

降の作品に比べ、性が比較的直接に扱われている。

なりの價値觀と方法を示したことは、おおいに評價できよ九二七年の時點で性を文學として積極的に取り上げ、自分

Ξ

う。

散文を手懸けている。そして、この時期の作品は、それ以出であった茅盾は、地下に潛航し、牯嶺に滯在ののち八月には上海にもどる。茅盾は國民黨の追求を逃れるべく自宅には上海にもどる。茅盾は國民黨の追求を逃れるべく自宅には上海にもどる。茅盾は國民黨の追求を逃れるべく自宅には上海にもどる。茅盾は國民黨の追求を逃れるべく自宅には上海にもどる。茅盾は國民黨の追求を逃れるべく自宅には上海にもどる。茅盾は國民黨の追求を逃れるべく自宅には上海にもどる。茅盾は國民黨の追求を逃れるべく自宅には上海にも送る。茅盾は国本で多くの短編小説やとなる契機となった。この時期の作品は、それ以内に、中國文學內的性慾描寫」が發表されて一月餘り、さて、「中國文學內的性慾描寫」が發表されて一月餘り、

與散文』を執筆の順序にしたがって取り上げ、それらを「中以下、この期の作品、『幻滅』 『動搖』 『創造』 『追求』 『詩

中國文學報 第四十册

の性愛描寫の特徴を考察したい。國文學內的性慾描寫」の性慾描寫論とも比較しながら、

彼

幻滅

想を持つ革命側の軍人强猛という二人の青年と戀におちい生章靜の物語である。章靜はアナーキストの抱素、虚無思生章靜の物語である。章靜はアナーキストの抱素、虚無思

ŋ

肉體關係を結ぶ

抱素から失戀の苦惱を聞かされ、持前の「憐憫哲學」から身が入らず悶々と日を送る章靜は、ある日、親しい友人の周圍が國民革命の進展に沸き立つ中、政治にも學問にも

ふと體を許してしまう。

り胸にとどまり、次に下へと移ってゆくのをぼんやりり胸にとどまり、次に下へと移ってゆくのをぼんやり抱きしめた。靜は目を閉じぐったりとなって、抵抗も抱きしめた。靜は目を閉じぐったりとなって、抵抗も身をかけめぐった。彼はしびれてぼうっとなり、何も静の手のひらから電流が走って、しばらく抱素の全

を取り戻すと、抱素はベッドに横たわった自分のほほゆき、ついにまったく自分自身を失った。彼女が意識んで解けていくようだった。意識が少しづつ奪われてさが彼女の全身を支配し、まるで體の關節がみなゆると感じていた。かつて味わったことのないくすぐった

君は氣を失っていたんだよ。」彼は低い聲で言っ

に顔をよせていた。

た。

返事はなかった。

靜は身を飜すと枕に顔を埋めた。

夕陽の赤い光が窗をしばらく照らし、またゆっくり抱素は彼女の首のうしろに無數の口づけをした。

とひそかに去っていった。部屋の中はしだいに暗くな

りはじめた。

なかったのももちろん原因の一つではあったが、しかし大ま細かく思い出してみれば、抱素の要求を强く拒むに忍びだったろうか。靜は良心に照らして『違う』と思った。い女は抱素と關係を持ったことをこう考える。「完全に受身女は抱素と關係を持ったことをこう考える。「完全に受身

とはやはり本能と好奇心に騙られたためであった。」だが、 大き、さらにスパイ活動に攜わっていることを知り、その 持ち、さらにスパイ活動に攜わっていることを知り、その まま逃げ出してしまう。こうして章靜の初めての戀はあっけなく終わりを告げる。章靜がつぎに愛したのは、武漢の 病院に前綫から送られて來た青年軍人强猛であった。强猛 の看護をするうちに、二人はしだいにひかれ合い、强猛の の看護をするうちに、二人はしだいにひかれ合い、强猛の であった。強猛 であった。強猛 であった。」だが、

肉の享樂を追い求めた。

(第十四章)

週であった。 一週間の時が流れた。それは狂歡の一週、肉感の一

歸るのだった。愛の戲れ愛の撫弄が彼らが遊ぶ先々を莊の花園に坐って、冷たい夜露に服を濡らして始めてて行かなかった。ただ足にまかせて行くのだった。月橋え山に遊びに行った。二人はお決りの名勝には決し攜え山に遊びに行った。二人はお決りの名勝には決し

茅盾の性慾描寫論と『蝕』『野薔薇』における性愛(三枝)

一の仕事となった。彼らは一切を忘れ、ほしいままにうとしないからである。新奇な戲れが二人の每日の唯つけた。辪の乳房の上端の突き出した處は「捨身崖」と滿たしていた。二人は名勝の名を靜の肉體の各處につ

具體的な描寫はなく、茅盾は「虚寫」に徹している。つぎては、第六章では、「夕陽の赤い光が窗をしばらく照らし、ては、第六章では、「夕陽の赤い光が窗をしばらく照らし、またゆっくりとひそかに去っていった。部屋の中はしだいまさせるだけであり、第十四章では、「狂歡」「肉感」「肉感」「肉の享樂」という語にすべてを含意させるだけで、いづれもの享樂」という語にすべてを含意させるだけで、強をについる。つぎ

と見做される。また、章靜と抱素の行爲は、抱素がたとえても、ともかく自然な――異常とは言えぬ――行爲の表現靜と强猛との戲れは、それを書くべきか否かは問わぬとしに「情理の內」という點から見るならば新婚の旅先での章

寫 輕薄で不實な男であったとしても、それを知らぬ章靜の性 處女作の中で、「中國文學內的性慾描寫」で主張した る茅盾の姿勢があらわれている。 愛心理の自然な流れとして描いておりい と「情理の内」という方法をそのまま實行している。 このように、茅盾はその 章靜の體に地名を付け戲 「情理」を重 一虚 んじ

れる様が描かれている。

この部分がモーパッサンの『女の

第十四章では引用したように、

ある。 寫の模索の中から生じたのだろう。 という茅盾の精神のあらわれ、 男女關係を言えるの小説を引きて以て其の弊を矯むべし」 したことはほぼ間違いあるまい。ただそれは、 あるから、 に出し、『女の一生』は名前まで擧げている茅盾のことで んだ小説の表現を借用したのではなく、 生』に酷似していることは、 性愛描寫といえば、すぐにモーパッサンをひきあい 『幻滅』のこの部分が『女の一生』を下敷きに すでに佐藤一 中國における新しい性愛描 「電流が走って」(原文 「正に當に西洋の 郎氏の指摘が たまたま讀

の影響が認められるのではなかろうか。

て、 寫が淫書となるか「文學」となるかの分水嶺であって、 ても同様であろう。 でそのまま實行されている。 描寫の目的= 性慾描寫の目的論と作品との整合性にある。 論から茅盾の作品を考察する際に、特に問題となるのは、 からである。 れば、それはどうしても讓れぬ最低限の條件であった筈だ 書ではなく「文學」としての性愛描寫を指向した茅盾にす という方法ないし態度を作者が採用するか否かは、 の外」であるものは見當たらない。 の論文で取り上げた小説の中には、 『幻滅』はどうであるのかを考えてみたい 虚寫」・「情理 したがって、 「病的性慾の表現」とする茅盾の理論から見 の内」は、 というのも、 「中國文學內的性慾描寫」の議 あらかじめ結論をいえば、 上述したように 「虚寫」 「實寫」あるいは 恐らく他の作品にお と「情理 つぎに、 『幻滅』 性愛描 の内」 「情理 の中 性慾

は、 戦場から持ち歸った心の傷手が、 章靜の二番目の戀人强猛が以前抱いていた虚無的 章靜との戀愛と結婚とによって癒やされるが、 彼に何かしらの病的性行 强猛 な思想

現であり、

茅盾の探求の跡がみられるが、

これも西歐から

傳來一道電流)という表現も、

中國にはそれまでなかった表

えて、異常な行動とはみなされない。またそうであればこた、ことをすぐに病的性慾とは言えないし、章靜にしてによれてとわかる抱素には他に戀人がいたにせよ、親しいにしたことをすぐに病的性慾とは言えないし、章靜にしてにしたことをすぐに病的性慾とは言えないし、章靜にしての男性體驗に惱んで、煩悶することもない。二人は至っての男性體驗に惱んで、煩悶することもない。二人は至っての男性體驗に惱んで、煩悶することもない。二人は至っての男性體驗に惱んで、煩悶することもない。二人は至っての男性體驗に惱んで、煩悶することもない。二人は至っての男性體驗に惱んで、煩悶することもない。

性慾の表現」とは考えられない。を通して社會の病理に肉薄するためのもの、つまり「病的本能や性の喜びを描くのに必要ではあっても、病的な現象だから、『幻滅』の性愛描寫は、若い女性のひそかな性慾

動を引き起こすことはないし、

章靜の方はといえば、

過去

動搖

蝕』の第二部

『動搖』

は、

湖北省のある縣城を舞臺に、

配 關係を扱い、 寄せる反革命軍の前に崩壊する物語である。 革命權力が混沌とした情況に適切に對處できぬまま、 内部で繰り廣げられる男女關係の種々相を描いたことは、 方を擔う、 放な性行動や方羅蘭が妻と孫舞陽との間で引き起こす三角 ている。茅盾は『動搖』の中で、 見無緣とも考えられる性について作者は重大な關心を寄せ 政治を前面に扱った作品でありながら、 た男女關係を描き、 の實態を取り上げている。 革命・ 反革命の側では、 反革命・農民という三つの主要な勢力の さらに農民運動では、 このように、 胡國光等に見られる腐敗 革命側では、 しかし政治とは 「共妻」(妻の分 國民革命の行 『動搖』は、 孫舞陽の奔 押し

婚に踏み切れたのであろう。『幻滅』の性愛描寫から我

Þ

何のわだかまりもなく次の戀人强猛と幸福な結

そ章靜は、

を章靜の意識や行動を通して主張したのだと言えまいか。

性にも性の關心や性慾が存在し、

それを正當に認めること

の性の問題を文學に持ち込んだだけでなく、若い未婚の女

によって、茅盾は、

中國ではそれまでタブーであった女性

しもできぬ自然の營みであるとする考え方である。

『幻滅』

人生の――

確かな一部分を形造っており、それは無視も隱

が讀み取れるものは、

性は戀愛の

--もう少し廣く言えば、

國文學報 第四十册

したことなんてないわ。

ただもて遊んだだけよ。羅蘭、

来信の關心が單に階級間の力關係だけでなく、彼らの性觀 でそれとなく暗示させるだけである。『動搖』では、作者 でそれとなく暗示させるだけである。『動搖』では、作者 でそれとなく暗示させるだけである。『動搖』では、作者 でそれとなく暗示させるだけである。『動搖』では、作者 でそれとなく暗示させるだけである。『動搖』では、作者 の性への關心は、行為や感覺の描寫よりも、時代を擔った それぞれの勢力に典型的に見られる性意識とその相互のき わだった違いに向けられている。

に語る。
とりえの朱民生と關係している。彼女は方羅蘭に次のようその妻の間に不和の種を蒔くが、一方で家柄と美男だけがその妻の間に不和の種を蒔くが、一方で家柄と美男だけがった。

動は私を縛りつけられはしないわ。だから私は人を愛時にはどうしたって――― けれど、こういう性慾の衝私も血と肉でできた人間よ。本能の衝動もあるし、

るい内の充足を否定しては下されていない。でも私ちったは、それが言葉として男性に語られ、しかも愛を前提としない内の充足を否定しないわ。ただ憂さ晴らしが必要なだけ。ない内の充足を否定しないわ。ただ憂さ晴らしが必要なだけ。ない内の充足を否定しないお。ただ憂さ晴らしが必要なだけ。ない内の充足を否定しない點で、章靜とははっきりと異なない内の充足を否定しない點で、章靜とははっきりと異なない内の充足を否定しない點で、章靜とははっきりと異なない内の充足を否定しない點で、章靜とははっきりと異なない内の充足を否定しない點で、章靜とははっきりと異なない内の充足を否定しない點で、章靜とはは、不知ない。でも私ちったは『幻滅』『動搖』では茅盾は主觀を交えず當時の情況のには『幻滅』『動搖』では茅盾は主觀を交えず當時の情況のには『幻滅』『動搖』では茅盾は主觀を交えず當時の情況のには『幻滅』『動搖』では茅盾は主觀を交えず當時の情況のには『幻滅』『動搖』では茅盾は主觀を交えず當時の情況を表する。

後に錢杏邨らの『蝕』への批判に答えて「從牯嶺到東京」後に錢杏邨らの『蝕』への批判に答えて「從牯嶺到東京」です。と、彼が婦人問題に關する評論の中で、肉慾の充足が主かし、彼が婦人問題に關する評論の中で、肉慾の充足が主たる目的のアナーキスティックな「自由戀愛」を度々批判たる目的のアナーキスティックな「自由戀愛」を度々批判たる目的のアナーキスティックな「自由戀愛」を度々批判たる目的のアナーキスティックな「自由戀愛」を度々批判に答えて「從牯嶺到東京」やしていることを引くまでは、一方動を全面的に肯定していないのは明らかである。茅盾は行動を全面的に肯定していないのは明らかである。茅盾は行動を全面的に肯定していないのは明らかである。茅盾は「一言も用いていない。それは、一女性に非難めいた言葉は一言も用いていない。それは、一女性に非難めいた言葉は一言も用いていない。それは、一

ない。 を書くが、 同情を求めている。 意味を確かめるしかすべのない孫舞陽らに、 自己の内部の自然=肉慾に忠實であることに個人の解放 意味をなさない當時の情況にあって、 る。」と述べている。 と感じさせないのであれば、それは作者の描寫の失敗であ 命的な女性ではないが、 もし讀者に彼女たちは、愛すべき同情すべき人物だ その中で「慧女士、孫舞陽や章秋柳にしても革 それは孫舞陽の性愛觀や行動が彼女一 愛による救濟という言葉がほとんど かといって浅薄な浪漫的女性でも 疑いもなく存在する 茅盾は理解と

牯嶺到東京」で次のように述べている。離婚騷動まで引き起こす。この方羅蘭について茅盾は「從い、新時代の象徴のような奔放な女性孫舞陽に心ひかれ、は結婚してから家庭に引きこもってしまった妻に興味を失は結婚の表は、申し分のない魅力的な女性だが、方羅蘭方羅蘭の妻は、申し分のない魅力的な女性だが、方羅蘭

茅盾の性慾描寫論と『蝕』『野薔薇』における性愛(三枝)

舞陽が

茅盾が認識していたからであろう。ただ、それをもって孫

ある。

「病的性慾」に侵されていたとは斷じられないし、

人のものではなく、

時代がもたらした病態のゆえであると

それを示す描寫も存在しないのである。

が、 との戀愛を描いた一段は、 が動揺として描かれているのであるから、 ルゲーネフのように戀愛によって暗示する必要はない 我は正面から人物の政治態度を描くべきであって、 するだけではなく、 動は明らかに動揺する。 拭してしまうことはできない。そのため彼の思想と行 かったが、 方羅蘭は、 『動搖』の代表である方羅蘭はその行爲のすべて 彼は現に黨の要職に就いており、 (中略) 戀愛においても動搖する。 この新時代の性質が認識できな 黨務や民衆運動において動搖 たぶん無駄ではないはずで 彼と孫舞陽 過去を拂 現在我 ッ

る。したがって、三角關係を取り上げながら性愛描寫がほ人生觀を見ようとするこのような見方は、すでに「自然主義與中國現代小説」の中に見られ、また後に「寫在野薔薇的前面」においても同様の主張が行なわれる。戀愛そのものを目的としないこの見方は、性愛描寫そのものが描寫ののを目的とはならない茅盾の性慾描寫の目的論と同じ論理でありとはならない茅盾の性慾描寫の目的論と同じ論理である。したがって、三角關係を取り上げながら性愛描寫がほのを目的とはならない茅盾の性慾描寫の目的論と同じ論理である。したがって、三角關係を取り上げながら性愛描寫がほのを目的とはない。

中國文學報 第四十二

考えられる。 性愛描寫にまで立ち入る必要がなかったことがその理由ととんどないのは、方羅蘭の政治的動搖を見きわめる上で、

興味深い。 さて、『動搖』

の中の「共妻」についてだが、

民を描くのに、 寡婦を集めて「解放婦女保管所」をつくらせ自己の淫賣窟 は彼らの亂倫を描くことで、反革命がいかに救いがたく腐 たり、女と見れば食指を動かす胡國光の亂脈な私生活を點 くもっぱら「共妻」問題を茅盾が扱っているのはたいへん ている。『動搖』にせよ『泥濘』にせよ、 國民革命期の農 とする事件の遠因として比較的簡單に觸れられるだけであ 的心理的病の研究」にまで立ち入っているとは思われない。 敗しているかを暴露することに焦點を置いており、「社會 れず、單に生來の好色漢の姿が示されるだけである。茅盾 描するが、そこでは性や愛についての獨自な主張は表明さ 「共妻」の有樣が描かれている。これは後に胡國光が妾や 方、反動派では、陸慕游が寡婦を誘惑する場面を描い 茅盾は「共妻」について、 第八章では縣城の郊外にある農村で演じられた 土地をめぐる地主と小作農との鬪爭ではな 短編 『泥濘』でも取り上げ

いる。

茅盾はこのように革命や政治とは一見無關係に見える男

大會の野蠻な有様を茅盾はありのままに『動搖』に描いて、妻の分配されねばならない。かくして五人の該営者を集めるが、全く不條理なこの決定を、女たちはさしたる抵抗るが、全く不條理なこの決定を、女たちはさしたる抵抗もなく受けいれる。戀愛の歸結として夫婦となるのではなく、妻を財産の一部としてしか見做さない農民の姿や分配く、妻を財産の一部としてしか見做さない農民の姿や分配く、妻を財産の一部としてしか見做さない農民の姿や分配と、妻を財産の一部としてしか見做さない農民の姿や分配と、妻を財産の一部としてしか見做さない農民の姿や分配という。

も、胡國光が「解放婦女保管所」を考案するのも、みなこではない。第八章では、街や村に「春」に沸き返るの火山の噴火が始まったことを述べるが、それは戀の情熱が人々の心を滿たしそれに火がついたことを指している。陸人なの心を滿たしそれに火がついたことを指している。陸熱が寡婦を誘惑するのも、農村が「共妻」に沸き返るの慕游が寡婦を誘惑するのも、みなこをはない。第八章では、街や村に「春」が訪れ、熱情的なではない。第八章では、街や村に「春」があれば単に茅女関係や性觀念に十分な注意を拂っている。それは單に茅女関係や性觀念に十分な注意を拂っている。それは單に茅女関係や性觀念に十分な注意を拂っている。それは單に茅

このような事實が彼に『動搖』の中で性に注意を拂わせたべての人々に一氣に噴出させたことを敏感に感じ取った。時には抑制されていた戀の情熱を、階級や階層を問わずす夢盾は、革命の到來が生み出した混亂と解放的氣分が、平の「春」の訪れに原因があるかのように説明されている。

に、それぞれの性のありかたを問題とすることで現象の本為して、それぞれの性のありかたを問題とすることで現象の本為に十全の確信を抱いているわけではない。だが、それら陽はそうした傳統への挑戰者ではあるが、自己の考えや行協はそうした傳統への挑戰者ではあるが、自己の考えや行協は、方羅蘭の戀愛上の煩悶が政治的動搖の反映であるようは、方羅蘭の戀愛上の煩悶が政治的動搖の反映であるようは、方羅蘭の戀愛上の煩悶が政治的動搖の反映であるような現實に慣れて動に、それぞれの性のありかたを問題とすることで現象の本為力、財産としか見ない反動となった。

茅盾の性慾描寫論と『蝕』『野薔薇』における性愛(三枝)『動搖』 は、 當時の 性的に 解放的(むしろアナーキスティ

質に迫ろうとするものではなく、現象のありのままの記述

に過ぎない。

しそれは、意識的に性關係の病理や「病的性慾」を扱った深い關心やこの問題に對する鋭敏さを見てとれるが、しかて讀むことも十分可能であるし、またそこに作者の性へのックといえる)になった人々の意識や行動を描いた小説とし

創造

小説でもない。

ぞれの勢力によってまったく異なる樣相を呈したことを作

原因であると思われる。そして、茅盾は同じ「春」がそれ

『創造』は戯曲ではないが、茅盾は晩年回憶録の中で、である。『創造』は、ある中産階級の男が、純情無垢の娘である。『創造』は、ある中産階級の男が、純情無垢の娘を結婚して彼女に教育を施し、彼女を自分の理想にかなっと結婚して彼女に教育を施し、彼女を自分の理想にかなっと結婚して彼女に教育を施し、彼女を自分の理想にかなっと結婚して彼女に教育を施し、彼女を自分の理想にかなっと結婚して彼女に教育を持ち、

た『幻滅』『動搖』という二篇の長編小説の一定の成功に立して『創造』に取り組んだのは、社會の大きな流れを描いて書いたと述べている。彼が空間や時間に自ら制約をはたこの短編小説をフランス古典劇の「三一致の法則」に従っ

隙間から滑り落ち、乳房の上端に張り付いた。

嫻嫻、

は

口元に、うなじに舞い下り、

――さらに禁元の微かな

はわからぬままだが、『幻滅』『動搖』に比べ、より樂觀的 が、保守的な夫の限界を乘り越えて、社會變革へと歩み出 れる。また、そのテーマは、新しい知識を注入された嫻嫻 手法には、おそらく何らかの西歐近代小説の影響が考えら ぐさの描寫にエロスが漂う。中國に從來なかったこれらの の一つ一つに到るまで、視綫の移動を十分に計算に入れ な姿勢がそこには見られる。 したところにある。嫻嫻がその後どうなったかは、小説で 寢室というエロティックなムードをかもしだしている。 がら擬人化の手法も用いて、それだけで若い夫婦の居間兼 ぎ散らかされた女性の衣服、さらには化粧品などの小物類 の詳細な描寫である。机の上に置かれた物から始まり、 は異なる様々な試みが見られる。冒頭は、舞臺となる部屋 あったためであろう。事實、『創造』は『幻滅』『動搖』と って、 登場人物の回想を多用したり、主人公嫻嫻の肢體やし 今度は短編作家としての力量を自ら試す意味合いが 脫 ま な

けた刺激ではなく、 たくなく、嫻嫻の感覺——それも一つ一つの感覺器官が受 象を受ける。初夜の回想とはいっても、行爲の描寫はまっ かなり歐化した文體であり、それだけでも隨分モダンな印 いま假に右のように飜譯したが、原文は中國語としては で、大自然の春の氣にしびれたようで、 數のことがありながら、 る甘酸っぱさが彼女の心を滿たした。言葉にしたい無 沸き立った。無數の思いがふつふつと沸きあがり、 きた。同時に、一種の神祕的なエネルギーが頭の中に いこまれていたほんの些細なことまでも思い出されて 君實の愛撫のように思え、 一つ一つ、神經纖維の一本一本、 いにとらわれた。まるで電氣が走って、彼女の細胞の この花びらにそっと觸れられるたびに、それが初夜の 本から、感じ取れるほんの微かな感觸や音に至るま 一種の陶酔感としての 一言も出てこなかった。 魂がふるえ、妙に甘美な思 細い細い血管の一本 頭の隅にしま だけから描

あ

胞」「神經纖維」「血管」といった生理學上の用語や「電化」いており、 きわめて高度な表現になっている。 また、「細

歐の小說からの影響と思われる。いているが、おそらくそれは(『幻滅』でも述べたように)西(譯では『電氣が走って……しびれた』とした)という言葉を用

であり、ほかには性交の描寫はないが、それにかわっていま擧げた例が『創造』では唯一性交を暗示させる部分

『創造』ではエロティックな雰凰氣を持つ描寫が豐富であ

る。

白槽に入れられるのを待っているかのようであり、主て、それに腿と腰の部分を紐でくくる緋色の半ズボン、空色のサテンの旗袍、黑絹のチョッキ、綿の白い胸あ空色のサテンの旗袍、黒絹のチョッキ、綿の白い胸あっていファーには女物の衣服が亂雑に重なっている。

茅盾の性慾描寫論と『蝕』『野薔薇』における性愛(三枝)は本能的に顔を向けると、夫人はまだ目覺めず、兩のした。かぐわしい髮の强い香りが彼の鼻を突いた。彼した。かぐわしい髮の弱い香りが彼の鼻を突いた。彼

人が脱ぎ捨てた時の慌ただしさがうかがえた。

ふれだした。

腿はみな朝の空氣にさらされて、珠絡紗から漏れた太るのは膝まである肌着のベスト一枚だけなので、腕やこの若い妻は今は身體を横にしていた。身につけてい身體に掛けていたふとんはとっくに一方にまくられ、ほほが今にも血を吹き出しそうに真っ赤なのが見えた。

をはち切れんばかりの元氣さで映し出した。化粧臺の「タンスの大きな鏡は女主人の潑溂とした美しい姿

ようだった。

陽の光が彼女の白い腿に落ちて、

水の珠が跳ねている

三面鏡は、女主人の雪のような肌を映すのは自分の職

の長いベストの裾がわずかに開き、肉の熱い香りがあストッキングを片方腰まで引きあげた。ウールの肌着「この時、彼女はもう左にあるソファーに腰掛け、掌とばかりに嫉妬しているかのようであった。

である。それらが「中國文學內的性慾描寫」で主張されるい描寫が各處に見られる。問題はこうした描寫が持つ意味いま學げた引用は一部にすぎず、ほかにもこのような短

「寫在野薔薇的前面」の中で茅盾は、「この中の五篇の小のものでもない。『創造』は後に他の四篇の作品とともにのものでもない。『創造』は後に他の四篇の作品とともにのが、の章靜と强猛のような新婚夫婦の喜びを描くため

説はみな『戀愛』の外衣をまとっている。作者は、各人の

のかもしれない。短編小説であればそれはなおさらのこと作品の一部だけを取り上げてあれこれ詮索すべきではない後に重大な問題があるのを感じてもらえるだろう。」と述後に重大な問題があるのを感じてもらえるだろう。」と述かった。ただ公平な讀者は、あるいはきっと戀愛描寫の背かった。ただ公平な讀者は、あるいはきっと戀愛描寫の背

準が變化していると指摘している。封建思想に基づく女性という一文を寄せ、その中で中國における「女性美」の基三一年一月號に、「問題は封じられたまま放置されている」の『野薔薇』の出版後になるが、茅盾は『婦女雜誌』一九

らかにする上で本當に必要があるのだろうか。

であろう。とはいえ、いま擧げた例が階級的意識形態を明

を見ていることは確かである。ただ、婦人解放の面からは、生れた「中堅階級である『市民』」は、「動的健康的で肉感と茅盾は説明づけている。茅盾がこの「動的健康的で肉感と茅盾は説明づけている。茅盾がこの「動的健康的で肉感を計るに富んだ刺激的な」女性の出現に、中國の資本主義の發展に富んだ刺激的な」女性の出現に、中國の資本主義の發展に富んだ刺激的な」を見いてあるのに對し、大都市に美が「靜的な美」・「病的な美」であるのに對し、大都市に

しての茅盾が、解放の主體として自覺的なインテリ女性やかしただそれだけに過ぎないのだろうか。婦人解放論者とこのような女性たちを、彼はあまり評價してはいない。し

から、彼が「靜的な美」「病的な美」に惹かれたとも思われはない。また、封建的思想を徹底的に批判する茅盾である作品を見ても勞働する女性の美しさを丹念に描寫したもの婦人勞働者を考えていたのは確かである。しかし彼の他の

な女性美」そのものは否定していない。ただ、この新しいべており、少なくとも「動的健康的で肉感に富んだ刺激的じ來源から、女性の運動選手が喝采を受けていることを述

ない。茅盾は、この新しい女性美がもてはやされるのと同

探求は、「問題は封じられたまま放置されている」で示さむしろ彼がこのような話題を敢えて取り上げたこと自體に、むしろ彼がこのような話題を敢えて取り上げたこと自體に、のだが、それは心ある者にはいわずもがなのことである。

れた茅盾の女性美への鋭敏さと無縁ではないはずである。

|創造|| は全體として見れば、

確かに小資産家階級の價

ن يا ه そのものを表現しようとしたのだとするほうが理解しやす 的健康的で肉感に富んだ刺激的な女性美」 した目的意識よりはむしろ、 るが、若い夫婦の寝室が持つ特別なムードを、 値觀を受けいれた嫻嫻が革命へと傾斜したことを描いてい せたり、 た衣服によって表したり、 の嗜好を 女性の下着姿を丹念に描寫する手法は、 「解明」していないとは言えぬにせよ、 擬人化された家具にそれを語ら 彼がひそかに心惹かれた「動 や都會的 脱ぎ散らし 新興 そう ㅁ 市 ス

追求

二人は上海郊外に行き二晩を過ごす。 に求めたものが生活慾に溢れる章秋柳の愛情と肉體である。 ある。全快した史循は再び生の意慾を取り戻すが、その際 未遂に終り病床にある彼を看護したのが女友達の章秋柳で 來る死を待つことにも耐え切れずに、史循は自殺を試みる。 望に浸ることをも許さない。 史循に激烈な政治活動に從事することも、 も終りに近い第七章にある。 を描いて他に比類のない作品である。 『蝕』の第三部 『追求』は、 失戀に打ちのめされ、 病に蝕まれた貧弱な肉體 大革命に夢破れた青年たち その性愛描寫は物語 感覺的肉體的欲 やが 7

— 145 —

鳴りが見えるようだった。(中略) 史循は顔を上げ、高。電燈の光が胸におちてブラウスを透かし、胸の高章女士を見ると、口元の笑みはこわばり目は潤んでいがすぐ熱くなって血が驅け巡り、勇氣がみなぎった。がすぐ熱くなって血が騙け巡り、勇氣がみなぎった。や循は(中略)章女士を胸に抱き寄せ、首に接吻し史循は(中略)章女士を胸に抱き寄せ、首に接吻し

中國文學報 第四十三

かり、狂ったように章女士の腰に抱きつき、脣を押しそこに來るとまるで電氣に觸れたように猛然と飛びかと、それからゆっくりと視綫を下げていった。視綫が勇氣を出して氣まずそうな視綫を章女士の顏に向ける

て放そうとしなかった。能的に身を引いたが、史循は死にもの狂いで抱き着い頭をかすめ、史循がいまにも嚙み付くのではと思い本頭をかすめ、史循がいまにも嚙み付くのではと思い本

描寫は『幻滅』のそれに近い。『追求』の性愛描寫は『幻滅』のそれと同じく客觀描寫『追求』の性愛描寫は『幻滅』のそれと同じく客觀描寫

な肉の狂歡に沈んでいった。
苦慮することもなく、全身全靈を傾けて現在の刹那的苦慮することもなく、全身全靈を傾けて現在の刹那的

っと過ぎていき、疲勞の極の模糊とした中でぼうっと「この一夜もアルコールの暴力と熱情の渦の中でそ

意識を失った。

史循が章秋柳の肉體を求めるのは、

肉慾の充足に目:

的

たのである。その意味で、第七章の旅館での場面はどうし秋柳もそれを理解していたからこそ、彼の要求を受け入れのものとするためにそれが是非必要だったからである。章あるのではなく、自己の再生を確認し彼女の生活慾を自分

の情交はその一部に過ぎないと見ていたためであろう。そという二人の人間の思想と行動を描くことにあって、二人なかったのは、長編短編という小説の性格上の違いもあろなか。たのは、長編短編という小説の性格上の違いもあろ

言葉からもうかがえるからである。とを暴いたものである。」という「從牯嶺到東京」の茅盾のとを暴いたものである。」という「從牯嶺到東京」の茅盾の

『追求』には、

革命に夢破れて自暴自棄になった若者が

れは、「『追求』は一九二八年初春の知識分子の病態と迷妄

ても描く必要があったと考えられる。

しかし、

茅盾が

慰めをみつける。 にはこの章秋柳のような若者の生態を「享樂主義的青年」 じる。そんな折、 敗に歸すと、 精神に富むこの二六歳の女性は、希望を托した大革命が失 何人も登場するが、 れを實行するが、 あらゆる快樂と刺激とを享受したいと願いそ 史循の自殺未遂に出くわし、 刺激の新奇さに慣れ、快樂にも倦怠を感 面白いことに、 章秋柳もそのような一人である。反逆 茅盾はすでに一九二一年 彼の再生に

が 年の姿は章秋柳に驚くほどよく當てはまる。ただ、章秋柳 歩まぬよう希望している。 景が存在することを指摘した上で、青年が享樂主義の道を 病理を見ていることも疑いない。 きく作用しているにしても、 に逃避することを言うのであるが、茅盾はそこに社會的背 史循の願いを聞き入れるのは、 とはいえ、 茅盾が章秋柳の思想や行動の背後に社會の そこで述べられる享樂主義の青 單純に性への逃避とはいえな 彼女の享樂的人生觀が大

『追求』は、 茅盾の性慾描寫論と『蝕』『野薔薇』における性愛(三枝 性慾描寫を通じて「社會的心理的病を研究

> 自己の性的・肉體的コンプ 史循と關係したことをもってすぐに「病的性慾」であると 態」を描くうちに必然的に性愛描寫にまで筆が及んだと考 を手にしようとする史循は か るのは、 えるほうが自然であろう。 する」というよりは、 「社會的心理的病の研究」 「病態」であるとは呼べない。 いま述べたように單純に性への逃避とはいえず、 むしろ社會的背景を持つ青年の に近いといえよう。 章秋柳が史循の願いを聞き入れ 「病的性慾」といってよいし、 レック 一方、 スを振り拂 媚薬を用いてでも 1 再生の證 厉

與 散 文

が强まる中で社會變革の展望を見失った青年が、

性の快樂 政治反動

と題する短い文章で論じている。

享樂主義とは、

ある。そのことについて茅盾は「寫在野薔薇的前面」 と青年との道ならぬ關係を描く『詩與散文』は、 いないとわかるや彼女は決然と丙を捨ててしまう。 女は、下宿人の青年丙に誘惑され肉慾に溺れてゆくが、 品としては 女と青年丙を爭っていると思った丙の從妹が、 『詩與散文』 詩 エ H ーティ は、 貞淑な未亡人桂奶奶の物語である。 ッ クな雰圍氣がもっとも濃厚な短編で 丙を愛して 茅盾の作 未亡人 の中 彼 彼

中國文學報 第四十

と思い、ある者は單純に性慾を描寫していて誘惑に近いとで、「何人かの友人は『詩與散文』はたいへん肉感的である

い、すぐに作品の意圖へと論點を換えてしまう。しかし、謝している。」と述べるだけでこの問題をかたづけてしま考えている。これらの好意ある忠告には、私はたいへん感

『詩與散文』にはやはり濃厚なエロスが漂っている。

茅盾は短い作品の中にいきなり性愛描寫を持ち込むこと

の有樣を再現する手法を用いている。の不自然さを避けるためか、青年の夢の中に初めての情事

返事はひそやかな低いため息だった。が、長い眉毛の「桂奶奶、あなたの言葉を待っていたんですよ。」

これらがみな電流のような速さと力で青年丙の體中端はほんのりと赤くなっていた。

腰にまわした。彼はおずおずと薄ものの絹一枚が覆うピリピリと震えた。彼は左手をそっと差し伸べ彼女のを走り拔け、頭の中から最も細い神經纖維まで緊張に

付けようとした。醉ったようにぼんやりとした目には、だけのあの柔らかく突き出した彼女の胸を自分に押し

小さな星が泡のように浮かんできて、部屋中に滿ちあ桂奶奶の目や鼻や口もとさらにはうなじから、金色の

ふれるのが見えた。(中略)

「晝はがっかりだったよ。君はあんなにいやがった

じゃないか。」

「うらんでいる?」

「そんな、うらんでいるだなんて。」

いのかわからなかった。彼は狂ったように感覺器官の

彼はどうやって自分の感激や喜びや興奮を表せばよ

の頂點の中で、ふいに底知れぬ深淵に落ちていったか快樂を汲み取った。それから旋風のような官能の刺激

のように……

『創造』と同様であり、客觀描寫が主體の『幻滅』や『動った言葉を用いて青年丙の感覺を中心に描寫する手法は、刺激を電氣にたとえたり、「神經纖維」「感覺器官」とい

ほかに『自殺』にも見られる。登場人物の祕めた思いを夢を借りて性體驗を描寫する手法は、『創造』『詩與散文』の

搖』の性愛描寫とは異なることがわかる。また、夢や追憶

だけでは描ききれぬ個人の意識に反映された内面の眞實に 缺かというと、 求めれば、 迫る上でも有效な方法であり、 クである。 前面」でいう「階級的『意識形態』」の解明に是非とも不可 ないことも確かではあるが。ただ、それが「寫在野薔薇的 識しながら感覺描寫を用いていると思われる。もちろん、 中に性愛描寫を無理なく取り入れるために有效なテクニ や追憶として描くことは、 「虚寫」と「情理の内」を守りながら更に表現上の發展を 同じ理由によると思われるが、それは同時に客觀描寫 行爲の描寫よりも感覺描寫に重點が置かれ おのずと感覺描寫・心理描寫に向かわざるを得 問題はまた別である。 短編という限られたスペ 茅盾は十分にその效果を意 Ì るの ・スの

であろう。 分」というものを發見し、 を注入されることで、貞淑な未亡人桂奶奶ははじめて「自 (桂奶奶は家主である) 青年丙の「青春の快樂の權利は神聖である」という信念 というのが 封建的價値觀に支配された小資產階級の未亡人 『詩與散文』で作者が訴えたかったこと が、 ふとした一過ち」から自己に目 自己の意志に從って、 行動を始

茅盾の性慾描寫論と『蝕』『野薔薇』における性愛(三枝)

め

態 ドに何かしらリアリティーを與えるために描いたと考える 寫をしたいがためにそれを行なった、 も必要であったとは考えられない。 るならば、それが「階級的『意識形態』」の解明にどうして が强いのも事實である。青年丙の夢の描寫だけを問題とす ら、『詩與散文』が「肉感的で誘惑に近い」と言われる側 ら描かれ、 するという話自體が持つイメージや、 覺め新たに行動を開始するのは、 文』は『創造』 ほうが自然であるように思われる。 と關係があるだろう。 桂奶奶の心理の變化が讀み取れないことなどか の系列に屬する作品といえよう。 しかし、 確か その點では、 むしろ、 エロティッ 物語が青年丙の側 若者が未亡人を誘惑 に 「階級 作者が性愛描 的 クなム 『意識形 面 か

π

寫」と「情理」とを奪重するという態度を一貫して守って いるが、 0) すでに考察したように、 「病的性慾」 性慾描寫の目的を の表現に置く茅盾の理念は、 「社會的心理的 性愛描寫において茅盾は、 病の 作品の中で のた

中國文學報 第四十册

その原因を女性主人公の性意識のありかたから考えてみたに拘泥しなかったといったほうが適切かもしれない。いまは必ずしも實現されていない。むしろ、茅盾はあまりそれ

類しているが、性觀念から見るならば、興味深いことに彼 考えているようで、そのことが内心の葛藤を引き起こしは 女らはみな傳統的な性道徳・儒教的な價値觀に縛られるこ に觸れた通りである。 猛との結婚にあたってうしろめたさを感じていないのは前 の主人公章靜はおとなしい靜かなタイプだが、それでも强 の主人公梅行素などはその典型と言ってもよい。『幻滅』 しない。『動搖』の孫舞陽、『追求』に現れる章秋柳、『虹』 いずれも男性と性的關係を持つこと自體はごく自然な事と でにそれを振り捨てている。 とがない。『詩與散文』の桂奶奶でさえ登場した時點です は『蝕』『野薔薇』に登場する女性をいくつかのタイプに分 茅盾は、 小説の中で多くの女性像を作り上げている。 茅盾の描く女性像の中に、 彼女たちは未婚既婚の別なく、 男性不信 彼

そテレーズやナナは

「病的性慾」に侵されているといえる。

かれている。 性に對する本能的なあこがれや慾求を持った存在として描 悪を示す者はいない。むしろ、 本來無自覺であるからこそ「病的」なのである。 知らずのうちに破滅への道を歩むのである。 いない。テレーズやナナはその氣質や遺傳によって知らず に關して何か偏執的な興味や慾望を抱いている者は一人も 主人公ナナのように次々と情夫を破滅させるといった、 のように情夫と謀って夫を殺してしまうとか、『ナナ』 同時に彼女たちの中には、『テレーズ・ラカン』 た性觀念に從って思考し行動したことを示している。 これらのことは、 ほとんどすべての女性は、 彼女たちが完全に解放され 「病的」とは、 のテレー だからこ だが 性 ズ

にまた自然に受け入れてしまった女性であるに過ぎない。では「健康」であって、ただ彼女たちは性をあまりに普通の完全な奴隷ではない。つまり、茅盾の描く女性はその點の完全な奴隷ではない。つまり、茅盾の描く女性はその點の完全な奴隷ではない。つまり、茅盾の描く女性はその點の完全な奴隷ではない。つまり、茅盾の描く女性はその點の完全な奴隷ではない。

を强く抱く女性はいても、

セックスに對してはっきりと嫌

表現」にまで至らなかったのは、このような點に大きな原 で主張された社會的心理的病の研究としての たのは事實である。 た様々な影響を念頭に置いて茅盾が作品に取り組んでいっ いえよう。すでに見たように、 關心や性慾さらに性の喜びであった。 るような病理ではなく、主として健全な肉體に宿る性的な 茅盾が實際に作品の中で描いたのは、 「病的性慾」を追求しようにもはじめから不可能だったと しかしそれが「中國文學內的性慾描寫_ 時代が青年たちにもたらし だから彼の作品は、 ゾラの作品に見られ 「病的性慾の

としないゾラの論理は、 ら論じられたのであり、 ことによってはじめて性愛描寫という厄介な問題を正面 る自然主義の主張と一致するし、 たく無駄であったのだろうか。 のような論理を「中國文學內的性慾描寫」の中で採用する から猥褻であるという非難を受けないで濟む。 では、「中國文學內的性慾描寫」での茅盾の主張はまっ 社會の闇黑を積極的に描こうとす かつまた性愛描寫の積極性を主張 性愛そのものを描寫の目的 またそのことによって世 茅盾はこ か

茅盾の性慾描寫論と『蝕』『野薔薇』における性愛(三枝)

0

間

う硬質な論理は、彼が性を作品に持ち込むことを合理化す けなかったはずである。その點で「病的性慾の表現」と 性を扱ったと考えていたのだろう。 できたのである。 る上で、大きな役割を果たしたはずであり、決して無駄で を引くまでもなく、 考察してきたように、 彼自身はおそらく自己の理念に從って またそうでなければ書 「寫在野薔薇的 茅盾の作 品は彼の 前 面

性

む す び はなかったと言えよう。

因が潛んでいるのではなかろうか

れは、 性慾の表現を通じて社會や心理の病理を研究する として性を大膽に扱った自然主義の小説とその文學觀が彼 の取り上げ方として、彼なりの性慾描寫の目的論 して性を取り上げる必要性を主張した。 「虚寫」と「情理」 戀愛觀が背景をなし、 茅盾は、早くから文學と性の問題に關心を持ち、 性を戀愛の一部として正當に評價しようとする茅盾 を重視した描寫方法とを提出した。 その上に社會の病理の解 さらにあるべき性 朔 を目 文學と ڂؚ 病的 そ

に影響を及ぼして生れたものである。作家としての茅盾は、

二月花』や、 短編『水薬行』『煙雲』などの作品からおお 關心を抱き續けたことは、長編の『虹』『腐蝕』『霜葉紅似 がら作品化していった。『蝕』『野薔薇』以後も茅盾が性に もむしろ性のありのままの姿に着目し、描寫に意を用いな ゾラ的な性の取り上げ方に必ずしもとらわれず、病理より と率直に認めているが、そのような認識が『野薔薇』以降 茅盾は「寫在野薔薇的前面」で彼が目指した戀愛を通して きな位置を占めることは動かぬ事實である。 はいえ、中國における性愛描寫の新しい展開に、茅盾が大 の小説で描寫への踏み込みを鈍らせたのだと思われる。 の「階級的『意識形態』」の解明が充分滿足にいかなかった もとりわけ注目に値し、性愛描寫では頂點をなしている。 しさでは本論文で取り上げた五篇は彼の多くの作品の中で 求されねばならぬのは言うまでもない。ただ、描寫の生々 よそ推測され、茅盾の文學における性の問題は、さらに探 「虚寫」と「情理の内」という態度は一貫して守ったが、 ーとされる中國で積極的に性について論じ、また常に男 また、 性がタ ٤

であるし、それ自體は今後も探求されるべき課題としていさらに作品の中で實踐したことはおおいに評價されるべきよ、二十年代の初めから性と文學の關係を正面から論じ、は、二十年代の初めから性と文學の關係を正面から論じ、はの側からしか問題とされなかった性を、女性の側から描性の側からしか問題とされなかった性を、女性の側から描

注

まなお中國現代文學に残されているのである。

(1) 「茅盾」は、作家沈雁冰(雁冰は字、名は德鴻)の數多い筆の上、石田四月。本論文では、『創造』『自殺』『一個女性』名の中でもっとも有名なものである。この筆名は、一九二七名の中でもっとも有名なものである。この筆名は、一九二七名の中でもっとも有名なものである。この筆名は、一九二七名の中でもっとも有名なものである。この筆名は、一九二七名の中でもっとも有名なものである。この筆名は、一九二七名の中でもっとも有名なものである。この筆名は、一九二七名の中でもっとも有名なものである。この筆名は、一九二七名の中でもっとも有名なものである。この筆名は、一九二七名の中でもっとも有名なものである。この筆名は、一九二七名の中でもっとも有名なものである。この筆名は、一九二七名の中でもっとも有名なものである。この筆名は、一九二七名の一九二九年四月。本論文では、『創造』『自殺』『一個女性』「茅盾」は、作家沈雁冰(雁冰は字、名は徳鴻)の數多い筆第三は、「茅盾」は、作家沈雁冰(雁冰は字、名は徳鴻)の数多い筆のでは、「茅盾」は、作家沈雁冰(雁冰は字、名は徳鴻)の数多い筆のでは、『動き』『一個女性』

『幻滅』、『小說月報』第十八卷第九・十號 一九二七年九・され、『蝕』はその總題である。 一九三〇年五月に開明書店がら出版された。各篇の掲載誌、發表年月を以下に掲げる。から出版された。各篇の掲載さ、愛りの二篇は『茅盾全集』第八卷に依った。は原載誌に依り、殘りの二篇は『茅盾全集』第八卷に依った。

十月。『動搖』、『小說月報』第十九卷第一・二・三號 一九

- (4) 「新道徳」の文字が最初に現れるのは、一九二〇年二月五日發行の『婦女雑誌』第六卷第二號に發表した「男女社交問題管見」においてである。ここではエレン・ケイによる「貞操の新定義」として紹介している。貞操に關する茅盾の言及 は多くあるが、彼が最終的にこの問題の結論として書いたと思われるのは、一九二五年一月五日發行の『婦女雑誌』第十一卷第一號に發表した「新性道徳的唯物史觀」である。この中で茅盾は貞操を全面的に否定し「新性道徳」として戀愛の中で茅盾は貞操を全面的に否定し「新性道徳」として戀愛の中で茅盾は貞操を全面的に否定している。
- 所謂愛」。原載紙末見。『茅盾全集』第十四卷に依る。附注、「此篇所有『戀愛』指性的戀愛、 所有『愛情』指普通⑤ 『時事新報・學燈』一九一九年十月二九日。 署名は雁冰。

茅盾の性慾描寫論と『蝕』『野薔薇』における性愛(三枝)

『解放與改造』第二卷第十五號、一九二〇年八月一日。

(6)

- 我國小說戲劇,素喜描繪男女狎媟之事,則崇拜毛柏桑搓⑺ 原文、
- 則甚宜引以爲戒者也。 拿之寫實主義自然主義文學家,恐亦有效法法人之趨向,此
- (8) 『東方雜誌』十七卷十八號、 一九二○年九月二五日。則甚宜引以爲戒者也。
- (9) 原文、

は雁冰。

小說以矯其弊不宜反拒而不受也。小說以矯其弊不宜反拒而不受也,如謂胡君所試之醜惡描寫文學爲言男女事之文學則余以爲明女之事人生之一神秘也關之不可閉之不能中國推應神先生產以爲言故眞寫愛情生活兩性關係之書無一册而誨淫之書生產以爲言故眞寫愛情生活兩性關係之書無一册而誨淫之書生產以爲言故眞寫愛情生活兩性關係之書無一册而誨淫之書、乃多如牛毛余故以爲男女關係非不可描寫特不應如中國之金、稅俸等中國小說凡言情愛即涉於淫變正當引西洋男女關民之權。

年五月。 エミール・ゾラ「テレーズ・ラカン 再版の序」、一八六八

(10)

- (4) 上引: (5)(4) 定引: (6)(7) 置小説月報』第十三卷第七號、 一九二二年七月十日。
- (12) 注(11)に同じ。
- 林正 譯)の「再版の序」に依る。一五三頁。(1)、注(1)に同じ。飜譯は、岩波文庫『テレーズ・ラカン』下(小

中國文學瞬 第四十册

注以同書一五七頁

號) はその間の事情を記す。また、査國華『茅盾年譜』(長江 寫」は僅かに百餘册が削除されなかったのみという。 文藝出版社、一九八五年)によれば、「中國文學內的性慾描 徐調孚「『小說月報』話舊』(『文藝報』一九五六年第十五

- (16)注(3)參照。
- (17) 短編小說集『野薔薇』所收。 注②參照
- (18) 短編小說集『野薔薇』所收。注②參照
- (19) 『幻滅』第十三章
- 『蝕』をめぐって」、『北斗』第一卷第二號、一九五四年十二 佐藤一郎「中國における近代ロマンの出發點― 茅盾の
- (21) 月十五日。
- 『動搖』第六章。

(22)

『動搖』第十二章。

- (23)『動搖』第九章。
- 中で繰り返し述べている。 このことについて茅盾は、「從牯嶺到東京」(注烟参照)
- 女評論』、一九二一年八月三一日)。原載誌紙未見。兩者とも 九二〇年二月五日)、「戀愛與貞操的關係」(『民國日報・婦 『茅盾全集』第十四卷に依る。 例えば、「男女社交問題管見」(『婦女雑誌』第六卷第二 號
- (26)『小說月報』第十九卷第十號、一九二八年七月十日。

注似に同じ。

- は未見。『中國當代文學研究資料 茅盾專集 て書かれた。一九二九年五月九日執筆。短編小説集『野薔薇』 (福建人民出版社、一九八三年五月) に依る。 「寫在野薔薇的前面」は短編小說集『野薔薇』の代序とし
- 『動搖』第七章。
- は丙生。 短編小說散文集『宿莽』(大江書舗、 一九三一年五 『小說月報』第二〇卷第四號、 一九二九年四月十日。
- (31) 月) 所收。 茅盾「回憶錄〔十〕 創作生涯的開始」、『新文學史料』一
- 九八一年第一期
- (32)参考に原文を掲げる。

要說, 有一種似甜又似酸的味兒灌滿了她的心;她覺得有無數的話 的活力在她腦海裏飜騰了;有無數的感想滔滔滾滾的湧上來, 使她記憶起塵封在腦角的每一件最瑣屑的事。同時一種神秘 細極細的血管,以至於她能够感到最輕的拂觸,最弱的聲浪, 經電化了她身上的每一個細胞, 摸,使她心魘震撼,感着甜美的奇趣;似乎大自然的春氣已 **嫻覺得這些花瓣的每一個輕妙的接觸,都像初夜時君實的撫** 那淺紅的小圓片落在她的眉間,她的嘴唇旁,她的頸際 —又從衣領的微開處直滑下去,黏在她的乳峯的上端。 但一個字也沒有。 每一條神經纖微,每一枝極

一九三一年一月一日。署名は朱璟。原載誌未見。『茅盾全集》 「問題是原封不動地擱着」、『婦女雑誌』第十七卷第一號、

第十五卷に依る

- 除されている。 所收の『追求』では、章秋柳と史循の情交の場面は完全に削所收の『追求』では、章秋柳と史循の情交の場面は完全に削年)及び『茅盾全集』第一卷(人民文學出版社、一九五八路) ただし、『茅盾文集』第一卷(人民文學出版社、一九五八
- ごとはは、では、</l

注20に同じ。

- 「從牯嶺到東京」の中では、「『幻滅』『動搖』『追求』の三をに力を注いだ。靜女士と方夫人とは同タイプの女性である。また、「寫在野薔薇的前面」では、「嫻嫻と同様に、桂ある。また、「寫在野薔薇的前面」では、「嫻嫻と同様に、桂ある。また、「寫在野薔薇的前面」では、「嫻嫻と同様に、桂ある。また、「寫在野薔薇的前面」では、「嫻嫻と同様に、桂ある。また、「寫在野薔薇的前面」では、「嫻嫻と同様に、桂ある。また、「寫在野薔薇的前面」では、「嫻嫻と同様に、桂ある。また、「寫在野薔薇的前面」では、「『幻滅』『動搖』『追求』の三名イプに描き分けていたことがわかる。
- 茅盾の性慾描寫論と『蝕』『野薔薇』における性愛(三枝)同様のことを述べている。